

surtout l'attention. Cette humble petite croix, prêtée par le duc de Norfolk, n'est guère remarquable comme échantillon de travail artistique, mais elle est un témoignage précieux de la pitié de la reine. Au moment de poser sa tête sur le billot, elle détacha ce bijou de son cou, en priant sa suivante de le remettre à la comtesse d'Arundel, ancêtre des ducs de Norfolk. Signalons encore, parmi les précieuses reliques, le voile de linon que la malheureuse souveraine portait le matin de sa mort.

Les évêques allemands et Léon XIII.

Les évêques allemands, réunis à la tombe de saint Boniface à Fulda, ont adressé à leurs diocésains une admirable lettre pastorale. Nous publions le passage qui se rapporte aux œuvres de Léon XIII et à la pacification que Sa Sainteté a entreprise en Allemagne.

“ Dans sa sollicitude apostolique, il a renoué les nœuds qui rattachent les Eglises d'Orient à la sainte Eglise romaine dont elles ont été détachées pendant des siècles. Il a excité les Eglises orientales, dont la vie était presque éteinte, à puiser une vie nouvelle au cœur de la mère Eglise. Il a donné aux peuples slaves un nouveau gage de son amour paternel et de sa sollicitude pastorale en entourant d'une plus grande vénération leurs saints apôtres, Cyrille et Méthode. Dans les pays qui jadis ont gémi sous la souveraineté turque, il a rétabli l'ordre ecclésiastique. En Ecosse, il a relevé la hiérarchie catholique, disparue depuis l'époque du schisme. L'Eglise de saint Cyprien et de saint Augustin, autrefois si florissante, refleurit dans une beauté toute juvénile. Les Eglises de l'Amérique du Nord et de l'Australie voient surgir de nouveaux diocèses, forts et florissants, et l'œuvre des Missions fleurit magnifiquement dans les pays idolâtres.

“ Quel beau monument de son infatigable sollicitude pastorale a érigé Sa Sainteté, notamment dans notre patrie ! Combien de fois a-t-il dit dans ses lettres apostoliques et dans ses allocutions que nous étions l'objet de son affection et de sa sollicitude paternelles toutes spéciales, et qu'il n'aurait ni trêve ni repos tant que la paix religieuse ne nous serait pas rendue. Si nous jetons, chers diocésains, un regard en arrière, ce n'est pas pour faire saigner de nouveau nos plaies anciennes, mais pour donner libre cours à nos sentiments de joie en voyant des temps meilleurs. Combien de choses ont pris une tournure meilleure !

“ Tournez vos regards vers l'époque où Léon XIII est monté sur le siège de Saint-Pierre ; combien de diocèses étaient alors privés de leurs pasteurs, combien de cures étaient vacantes, combien de prêtres erraient à l'étranger, combien de congrégations religieuses étaient bannies !

“ Aujourd'hui les sièges épiscopaux sont occupés, des centaines de prêtres sont rentrés dans la patrie et occupés dans les paroisses,